

Escala Crítica/Columna diaria

- *Cambio de tiempos y mayor competencia acelera destapes
- *El Centro, con más aspirantes; encuestan a Octavio y Adán
- *Los madrugetes, presiones a funcionarios y al gobierno

Víctor M. Sámano Labastida

EL ADELANTO de las elecciones del 2015 ha servido para adelantar la carrera por las candidaturas. Muchos de los aspirantes saben que no llegarán, pero aún así buscarán colocarse como factores de decisión en las negociaciones entre partidos y organizaciones. De acuerdo a las reformas legales, los primeros días de julio son “fecha fatal” para que se realicen las adecuaciones legales; en septiembre comenzaría el proceso que llevará a la jornada del 7 de junio.

La reforma acordada por el Congreso de la Unión establece que se realizarán “elecciones locales y federales el primer domingo de junio del año que corresponda, en los términos de esta Constitución, a partir de 2015, salvo aquellas que se verifiquen en 2018, las cuales se llevarán a cabo el primer domingo de julio”.

CENTRO, LA MÁS BUSCADA

AL ADELANTO formal del proceso hay que agregarle que prácticamente cuando apenas se entregaban las constancias a los ganadores de los comicios del 2012 varios políticos iniciaron sus cabildeos, amarres, ajustes, organización de estructuras.

El más visible, por supuesto, fue el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador. Tenía frente a sí los plazos establecidos por el IFE para que en enero del 2013 expresara formalmente la intención de integrar y registrar un nuevo partido.

Precisamente en el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) es donde por lo menos en cinco estados, López Obrador dio ya a conocer quiénes serán sus candidatos a las gubernaturas en 2015: Michoacán, Guerrero, San Luis Potosí, Colima y Campeche. Por eso no resulta sorpresa que haya trascendido que este fin de semana se aplicará una encuesta para conocer la posición de sus aspirantes, entre ellos quines han expresado su interés por buscar la nominación de Morena en el municipio de Centro: Octavio Romero Oropeza y Adán Augusto López.

Es precisamente por el municipio con cabecera en Villahermosa donde se prevé el mayor número de aspirantes. Además de Romero y López por Morena, por el PRD aseguran que

Escrito por Editor

Sábado, 28 de Junio de 2014 00:44 -

buscarán la candidatura (y están en campaña extraoficial) Juan Manuel Fócil y Rosalinda López; por Movimiento Ciudadano, Nelly Vargas; por el PRI, Evaristo Hernández y Adrián Hernández Balboa.

En este último partido se han sumado los nombres de Lorena Beauregard, Miguel Cachón Álvarez y Máximo Moscoso. Habrá, por supuesto, muchos más.

UNA LISTA POLÉMICA

PRECISAMENTE uno de los aspirantes por Morena, Adán Augusto López, provocó una reciente polémica. De acuerdo a un reporte de Armando Guzmán de la Agencia Proceso (Apro), el actual senador habría elaborado una lista de aspirantes a diputados y alcaldes.

Entre los prospectos estarían varios funcionarios del actual gobierno como César Burelo, director de Protección Civil, quien se afirma buscaría la alcaldía de Cunduacán; Nidia Naranjo, subsecretaria de Desarrollo Social.

Para las diputaciones se enlistan a Gilberto Mendoza, director de Gobierno; Andrés Peralta, titular de Modernización e Innovación; Alejandro de la Fuente, director de la Comisión Estatal de Agua; Jaime Mier, director general del Colegio de Bachilleres y Casilda Ruiz Agustín, actual diputada local. Entre otros que no tienen cargo actual.

La inclusión de funcionarios en activo hizo que partido como el PRD pidieran que los aspirantes a figurar en las encuestas sean separados de sus cargos. Octavio Romero, presidente del Consejo Político de Morena, dijo no tener conocimiento de la citada nómina.

Lo que sí resulta innegable es que a partir de julio próximo se agudizarán las presiones para que se realicen ajustes en el gabinete, ante la previsión de que varios de sus integrantes puedan ir a la contienda electoral.

UN PLAN NECESARIO

EN UN RECIENTE comentario me referí al crecimiento demográfico del municipio de Centro y de la ciudad de Villahermosa (“Villahermosa: festejo y reflexión”, 24/VI72014) y de cómo en menos del 10 por ciento del territorio estatal se asienta el 30 por ciento de la población. Es un proceso de alta concentración que parece irresoluble, por lo menos con las tendencias actuales.

Un amable lector llamó mi atención sobre un “error de tecla” puesto que al anotar un dato se cambió el año 1995 por 1965. En efecto, no fue en 1965 sino en 1995 cuando la población del municipio de Centro llegaba a 465 mil 449 habitantes, cifra que —como correctamente se anotó— fue estimada en 560 mil 125 habitantes en el año 2000. Para el año 2010 se tenía previsto un incremento a 811 mil 166 pobladores de acuerdo al Plan de Desarrollo municipal.

Aunque oficialmente se reporta el asentamiento actual de 664 mil 629 personas en la

Escrito por Editor

Sábado, 28 de Junio de 2014 00:44 -

demarcación de Centro, la conurbación eleva sustancialmente la cifra. Villahermosa está entre las 50 ciudades más pobladas del país y es la segunda con más habitantes en el sureste.

Mañana concluyen los festejos por los 450 años de la ciudad capital, aunque aún sigue la discusión sobre la fecha de su fundación. De todas formas, ahora que está a la vista la competencia por los relevos administrativos en la localidad, uno de los temas centrales tendrá que ser la planeación urbana.

MÁS VALE PREVENIR

MAÑANA comienza un aumento en el desfogue de las presas del Alto Grijalva (Mezcalapa). Pasará de un mil 200 metros cúbicos por segundo a un mil 400. De acuerdo a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) esta acción podría durar una semana. Hay una alerta preventiva para la Chontalpa, región en la que impactaría el posible desbordamiento de ríos.

De acuerdo al comité de operación de presas, se trata de una acción preventiva por posibles lluvias intensas en julio, agosto y septiembre. Se trata, dice la información oficial, de recuperar la capacidad de embalse de las presas.

Aunque los expertos no se ponen de acuerdo en las características de riesgo de la actual temporada de huracanes, cabe recordar que no existen desastres naturales. Que año con año no enfrentamos a fenómenos naturales que nuestro descuido puede convertir en desastres.

AL MARGEN

HAY UNA FECHA que deberán anotar los contendientes para los cargos en los comicios del año próximo, por lo menos en el caso de Tabasco: el 4 de junio, tres días antes de las votaciones, se conmemora el aniversario luctuoso de Carlos Madrazo y Graciela Pintado. Este 2014, la citada conmemoración fue un pretexto para un acto político partidista del Partido Verde. ¿Qué sucederá en el 2015?

LORENA BEAUREGARD se sumó a las críticas en contra del dirigente del PRI Erubiel Alonso. Sí la diputada Esther Alicia Dagdug se quejó de la falta de oficio político del balcanense y de un posible tráfico de precandidaturas, la ex secretaria técnica dice que “no está a la altura”. Hay otros signos de que el presidente priísta está siendo rebasado. Viene lo más complicado para un partido que es gobierno y oposición a la vez. (vmsamano@yahoo.com.mx)